

Rafael Osete

## El sistema educativo chino: relaciones entre partido, gobierno y sociedad (III)

### Últimas medidas educativas

Durante el 2021 se han adoptado dos medidas importantes en relación con el ámbito de la financiación al estudio: la primera es la relativa al hecho que las *apps*, *fintechs*, y prestamistas no regulados no pueden ofrecer créditos a los estudiantes; y los que ofrecen los bancos, han de ser previamente aprobados por las autoridades [1]. La segunda medida afecta a las instituciones educativas privadas que tienen por objeto el refuerzo extraescolar para la superación de exámenes; dichas instituciones deberán pasar a ser organizaciones sin ánimo de lucro [2]. La finalidad es, por un lado, no permitir que la educación pública se convierta en un cauce hacia otro negocio educativo privado paralelo, bajo pretexto de un refuerzo para la superación de las asignaturas esenciales (evitando así que los profesores desvíen en horario extraescolar a sus alumnos a un centro privado de pago con el que mantienen vínculos) y, por otro lado, descargar financieramente a las familias (hay que tener en cuenta que la actual política de control de la natalidad permite tener hasta tres hijos). Adicionalmente, las escuelas públicas están actualmente sometidas a auditorías para que no se desvíen de los programas estatales y no puedan obtener fondos a través de medios encubiertos (como el cobro por conceptos de gestión) [3].

Adicionalmente a estas dos importantes decisiones que han supuesto un cambio de paradigma, durante el 2021 se han adoptado una serie de medidas [4] en relación con la educación que están en consonancia con las adoptadas a nivel social. Entre las mismas cabe destacar:

#### *Legislación básica*

- Modificación de la Ley de Educación [5]: las cláusulas revisadas lo han sido para enriquecer la ideología rectora del sistema y el papel destacado que la educación juega en el proceso. Fundamentalmente, las modificaciones enfatizan la necesidad del estudio de la historia del PCC para tener una comprensión profunda de su importancia histórica y práctica, así como para fortalecer el liderazgo del PCC en materia de educación; también pone foco en la importancia de la enseñanza del Socialismo con Características Chinas para la Nueva Era y el pensamiento de Xi Jinping. Según la nueva redacción del art.5: «*La educación debe servir tanto al impulso de la modernización socialista como al pueblo, y debe integrarse con la producción, el trabajo y la práctica social; y cultivar constructores y sucesores socialistas con un desarrollo integral de la moral, la inteligencia, la educación física, el arte y el trabajo*».
- Orden del Ministerio de Educación de la República Popular China que contiene el Reglamento sobre la protección de los menores en las escuelas (????????????, *zh?nghuá rénmín gònghéguó jiàoyù bù lìng*); vigente desde el 1 de septiembre de 2021. Publicada en la Gaceta número 29 del Consejo de Estado [6].

Entre sus preceptos destacan los siguientes:

Artículo 10: «La escuela no revelará datos personales de los estudiantes y sus familias en la

entrega de subsidios para los que no tienen recursos; la escuela facilitará el conocimiento de los estudiantes y sus padres sobre los resultados de los exámenes, las clasificaciones y otra información académica de los estudiantes, pero no la divulgará ni dará a conocer el progreso de la educación superior.»

Artículo 31: «Las escuelas deben establecer un sistema de control de la condición física de los estudiantes. Si los estudiantes presentan desnutrición, miopía, obesidad, caries dental, etc. o tienen malos comportamientos que conducen al deterioro físico, deben notificar a los padres, supervisarlos e instarlos para que implementen las medidas adecuadas.»

Artículo 33: «Las escuelas pueden prohibir a los estudiantes traer teléfonos móviles y otros productos terminales inteligentes a la escuela; aquellos a quienes se les permita traerlos deberán ser manejados de manera unificada, excepto por necesidades docentes, no podrán ser llevados al aula.»

Artículo 45: «Antes de que la escuela tome una decisión relacionada con los derechos e intereses de los estudiantes, deberá informar a los estudiantes y a sus padres, escuchar sus opiniones y adoptarlas según corresponda. Las escuelas deben aprovechar plenamente el papel de las organizaciones estudiantiles como la Unión de Estudiantes, el Congreso de la Juventud y la Liga de la Juventud Comunista para guiar y apoyar a los estudiantes a participar en la protección de los derechos e intereses. Para disputas menores de estudiantes u otras situaciones que infrinjan los derechos e intereses de los estudiantes, se puede autorizar la participación de representantes de estudiantes en la mediación.»

- Ley de Promoción de la Educación Familiar de la República Popular China (????????????????, zh?nghuá rénmin gònghéguó jìtíng jiàoyù cùjìn f?) aprobada en la 31.<sup>a</sup> reunión del Comité Permanente del XIII Congreso Popular Nacional el 23 de octubre de 2021; entrará en vigor el 1 de enero del 2022 [7].

En el ámbito de dicha ley (que intenta revertir la inercia del modelo educativo actual en China que lleva a considerar a la familia como una extensión del aula y el papel de los padres como meros asistentes de los maestros de la escuela) el término «educación familiar» se refiere al desarrollo y orientación de los padres o tutores acerca del carácter moral, la aptitud física, las habilidades para la vida, los logros culturales, el comportamiento y los hábitos de los menores con el fin de promover su crecimiento integral y saludable. Así, la tarea fundamental de la educación familiar es fomentar la moralidad, cultivar y practicar los valores esenciales del socialismo, impulsar la cultura tradicional, la cultura revolucionaria y la cultura socialista avanzada de la nación china para promover el crecimiento saludable de los menores.

Como aspecto muy destacable, la ley menciona que los padres o tutores de los menores serán los responsables de la implementación de la educación familiar. La familia es la primera aula y los padres son los primeros maestros, por lo que deben asumir la responsabilidad principal de la educación familiar de los menores; para ello deben educarlos con pensamientos, conducta, hábitos, métodos y comportamientos correctos. Otros miembros de la familia que convivan en el mismo núcleo familiar deberán ayudar y cooperar con los padres o tutores de los menores en la realización de la educación familiar. Los padres o tutores de menores y otros miembros de la familia deberán prestar atención a la construcción de la familia, cultivar una cultura familiar positiva y saludable, establecer una buena tradición familiar, promover las virtudes familiares de

la nación china y construir conjuntamente un buen ambiente familiar para el sano crecimiento de los menores. Los padres o tutores de menores deberán disponer razonablemente de tiempo para que los menores estudien, descansen, se entretengan y hagan ejercicio físico; así mismo, deberán evitar aumentar su carga de aprendizaje y evitar que los menores se entreguen a Internet.

Por su parte, los funcionarios del Estado deben liderar el establecimiento de una buena tradición familiar y velar por que padres y tutores cumplan con la responsabilidad de la educación familiar; el Estado y la sociedad brindan orientación, apoyo y servicios a tal fin. Y no solo los funcionarios. Los sindicatos, las ligas juveniles comunistas, las federaciones de personas con discapacidad, las asociaciones de ciencia y tecnología, los comités de residentes, los comités de aldea, etc., combinarán su propio trabajo para fortalecer activamente la educación familiar y proporcionarán apoyo social a esta.

Los padres o tutores de los menores deberán contribuir a la educación familiar de acuerdo con las características del desarrollo físico y psíquico de estos, con el siguiente contenido como pauta: (i) educar a los menores para que amen al PCC, al país, a la gente, al colectivo y al socialismo; enseñarles a mantener la unidad nacional, forjar un sentido de comunidad de la nación china y cultivar los sentimientos de familia y de país; (ii) educar a los menores para que respeten la moral, respeten a los ancianos y amen a la familia, cultiven la diligencia y el ahorro, la solidaridad y la asistencia mutuas, la honestidad y la amistad, y el acatamiento de la ley; y para que cultiven la ética social, las virtudes familiares, la conciencia moral personal y la conciencia jurídica; (iii) ayudar a los menores a establecer una perspectiva correcta para convertirse en talentos, guiarlos a cultivar una amplia gama de pasatiempos y buenos hábitos de estudio para que mejoren su espíritu de exploración científica y capacidad innovadora; (iv) asegurar que los menores tengan una nutrición equilibrada, practiquen ejercicio, tengan un sueño adecuado y desarrollen buenos hábitos y conductas favorecedoras de su salud física y mental; (v) prestar atención a la salud mental de los menores, proporcionándoles educación en conocimientos de seguridad en el transporte, acceso saludable a Internet, prácticas antiacoso, antiahogamiento, antifraude, antiagresión sexual, etc., para ayudarles a dominar la seguridad y autoconfianza; (vi) animar a los menores a participar en el trabajo dentro de su capacidad, mejorar su destreza para cuidar de sí mismos y llevar una vida independiente.

Finalmente, los comités de vecinos, comités de aldeanos, federaciones de mujeres donde se encuentre el domicilio del menor, la unidad productiva o social donde se encuentran los padres u otros tutores del menor, así como las escuelas primarias y secundarias, jardines de infancia y otras unidades que tienen estrecho contacto con los menores, que descubran que sus padres o tutores descuiden el cumplimiento de sus responsabilidades de educación familiar, serán criticados y educados, amonestados y, si es preciso, detenidos y, de ser necesario, se les instará además a aceptar la orientación de la educación familiar.

### *Uso de la lengua común*

En relación con la lengua común (???), *p?t?nghuà*, traducido generalmente como «mandarín») se ha implementado el «plan de homofonía» para la educación infantil preescolar [8]. Es la consigna «empezar desde bebés» para el aprendizaje de la lengua nacional común. Los idiomas hablados en China pertenecen a la familia lingüística chino-tibetana, y se pueden dividir en siete grupos:









entrenar, cómo entrenar y para qué» es el tema fundamental. La educación está relacionada con la prosperidad de la causa del socialismo con características chinas y con la estabilidad a largo plazo del PCC y del país.

El XIX Congreso Nacional del PCC estableció el pensamiento sobre el Socialismo con Características Chinas para una Nueva Era de Xi Jinping como una ideología rectora que se debe defender durante mucho tiempo, incluyéndose en la constitución del PCC. La primera sesión del XIII Congreso Nacional del Pueblo plasmó esta idea en la Constitución del Estado, dando cuenta así de la correlación entre las orientaciones del PCC y del Estado. El pensamiento de Xi Jinping sobre el Socialismo con Características Chinas para una Nueva Era es la bandera ideológica del PCC, la pauta fundamental que ha de orientar la vida política y social del país; es, según el documento, el marxismo chino contemporáneo del siglo XXI, proporcionando una guía de acción para conseguir el gran rejuvenecimiento de la nación china.

En la sesión del XIII Sesión del Congreso Nacional del Pueblo se plasmaron las bases del pensamiento de Xi sobre el Socialismo con Características Chinas para una Nueva Era **[20]**. El pensamiento aclara ocho cuestiones fundamentales a nivel teórico y presenta los principios fundamentales en catorce puntos a modo de guía.

Las cuestiones fundamentales son las siguientes:

- El objetivo general de defender y desarrollar el socialismo con características chinas es lograr la modernización socialista y el rejuvenecimiento nacional. Sobre la base de terminar la construcción de una sociedad moderadamente próspera en todos los aspectos, se debe convertir a China en un gran país socialista moderno que sea próspero, fuerte, democrático, culturalmente avanzado, armonioso y hermoso.
- La principal contradicción a la que se enfrenta la sociedad china en la Nueva Era es la que existe entre el desarrollo desequilibrado e inadecuado y las necesidades, cada vez mayores, de la población para alcanzar una vida mejor. Por ello se apuesta por el desarrollo centrado en las personas, el desarrollo humano integral y la prosperidad común para todos.
- El plan general para construir el socialismo con características chinas es fomentar una mayor confianza en el camino, la teoría, el sistema y la cultura del socialismo con características chinas.
- El objetivo general de profundizar la reforma en todos los campos es para mejorar y desarrollar el sistema del socialismo con características chinas y modernizar el sistema y la capacidad de gobierno de China.
- El avance integral de la gobernanza basada en la ley es establecer un sistema de Estado de derecho socialista con características chinas y construir un país de Estado de derecho socialista.
- El objetivo del PCC de construir un ejército fuerte en la Nueva Era es convertir las fuerzas del pueblo en fuerzas de clase que obedezcan al liderazgo del PCC, puedan luchar y ganar, y mantener una conducta excelente.
- La diplomacia tiene como objetivo fomentar un nuevo tipo de relaciones internacionales y construir una comunidad con un futuro compartido para la humanidad.
- El liderazgo del PCC es el rasgo definitorio del socialismo con características chinas y la mayor fortaleza del sistema de socialismo con características chinas; el PCC es la fuerza suprema del liderazgo político.

Los catorce principios fundamentales son los siguientes:

- Asegurar el liderazgo del PCC en todo tipo de trabajo.
- Apostar por un enfoque centrado en las personas.
- Continuar con la profundización integral de la reforma.
- Adoptar una nueva visión del desarrollo.
- Dar visibilidad al hecho que la gente gobierna el país.
- Garantizar que todas las dimensiones de la gobernanza se basan en la ley.
- Mantener los valores socialistas fundamentales.
- Asegurar y mejorar los niveles de vida mediante el desarrollo.
- Asegurar la armonía entre los seres humanos y la naturaleza.



la Nueva Era, la confianza en las guías teóricas, la confianza en el sistema político y la confianza en la cultura propia). En definitiva, se pretende fomentar la identidad política, los sentimientos familiares y de país y el desarrollo cultural para que los individuos puedan ser constructores y sucesores socialistas con un desarrollo integral en lo moral, intelectual, físico y artístico.

Mediante la promoción de la integración teórica y curricular, la innovación de los métodos de enseñanza, el fomento del sentido de pertenencia y afinidad ideológica y la sujeción a la planificación, se establecen en el documento una serie de hitos en los que centrarse en cada etapa de la educación. La etapa de la escuela primaria se centra en cultivar los sentimientos morales de los estudiantes, en guiarlos para que comprendan las condiciones nacionales básicas, respeten la bandera y el emblema nacional y aprendan a cantar el himno nacional. También se centra en que comprendan las biografías de los líderes revolucionarios y los héroes nacionales, y conozcan los valores fundamentales del socialismo. Se incide también en que los estudiantes se familiaricen en un primer momento con la Constitución. Y, finalmente, aprendan a ser educados, disciplinados, discernan el bien y el mal, amen al PCC, al país, al socialismo, al pueblo y al colectivo.

El enfoque de la primera etapa de la escuela secundaria es para, además de consolidar el contenido de la etapa anterior, sentar una base ideológica sólida. La consigna es guiarlos para que comprendan los pensamientos de Xi Jinping sobre el Socialismo con Características Chinas en la Nueva Era, perciban el poder ideológico del marxismo, los logros prácticos del socialismo con características chinas y mejoren así su sentimiento de autoestima y orgullo nacional.

Durante la segunda etapa de la escuela secundaria el enfoque consiste en mejorar la alfabetización política de los estudiantes. Las instrucciones consisten en guiar a los estudiantes para que capten los principios básicos del marxismo, comprendan el proceso histórico del marxismo en China y sus resultados teóricos, comprendan los pensamientos de Xi Jinping sobre el Socialismo con Características Chinas en la Nueva Era; establezcan una perspectiva correcta de la historia, la nación, el país y la cultura, y se identifiquen con la nación china, la cultura china, el PCC y el socialismo con características chinas. Se incide en que los estudiantes practiquen activamente los valores fundamentales del socialismo y mejoren aún más la conciencia del Estado de derecho; participen en los asuntos públicos de manera ordenada y tengan el coraje de asumir responsabilidades sociales. La finalidad es que tengan un rumbo claro, respeten las leyes, conozcan el honor, apoyen sinceramente a la dirección del PCC y al sistema socialista, y se formen una identidad política como constructores y sucesores socialistas.

En la etapa universitaria, el objetivo consiste en guiar a los estudiantes para que dominen sistemáticamente los principios básicos del marxismo y los resultados teóricos del marxismo en China, comprendan la historia del PCC, la historia de la reforma y la apertura y la historia del desarrollo socialista; que comprendan las condiciones del mundo, el país, el PCC y el pensamiento de Xi Jinping sobre el Socialismo con Características Chinas en la Nueva Era, y que cultiven la capacidad de analizar y resolver problemas utilizando los puntos de vista y métodos marxistas; y que respeten el Estado de derecho, cultiven la virtud, obedezcan inquebrantablemente al PCC y se esfuercen por ser unos constructores calificados y unos sucesores confiables del socialismo **[23]**.

El documento también establece los contenidos para los niveles de postgrado y doctorado, el



El documento referente a la cultura tradicional clásica: su objetivo es fijar los principios para recuperar y llevar a cabo la enseñanza de la cultura tradicional china en las escuelas primarias y secundarias (fomentando, entre otras, las asignaturas de lengua, historia, ética y Estado de derecho (ideológico y político), artes (música, bellas artes, etc.) y educación física y salud) para que los estudiantes conozcan los ideales y creencias comunes de la nación china y fortalezcan su conocimiento de los clásicos, depurándolos y discriminándolos en lo necesario hasta comprender su esencia. Así, uniendo el pasado y el presente, los estudiantes puedan estar en condiciones de dar a la cultura tradicional china nuevas connotaciones y expresiones modernas, promoviendo la transformación creativa y el desarrollo innovador, y la conviertan en una fuente importante de conservación de los valores. Los estudiantes deben ser capaces de recuperar el espíritu humanista chino basado en el patriotismo, la piedad filial, la lealtad, la cortesía, la integridad, el honor, la superación personal, la dedicación, la ayuda al pobre y el amor a los ancianos. Dentro de la enseñanza de los clásicos se engloba la enseñanza de la historia (con especial atención a los orígenes históricos de la integración pluralista de la nación china) y la lengua, debiendo los alumnos conocer, así mismo, los logros científicos y tecnológicos, mitos, leyendas, fábulas y dichos famosos; y también engloba el conocimiento artístico: caligrafía, música, danza, ópera, espectáculos de marionetas y de sombras; sin descuidar las habilidades y técnicas enfocadas en el trabajo manual, como cocinar, bordar, cortar papel y tallar; y aquellas que se centran en el ejercicio físico, como deportes tradicionales, artes marciales y acrobacias para desarrollar un cuerpo y una mente armoniosos. Finalmente, también deberán prestar atención al conocimiento de las reliquias tradicionales, sitios culturales, tumbas y edificios antiguos, templos en cuevas, tallas de piedra, murales, obras de arte, documentos, manuscritos y vestimentas.

El estudio del idioma chino sigue siendo central. Debe guiar a los estudiantes a comprender y amar el idioma común nacional y el patriotismo contenidos en la cultura tradicional china, fortaleciendo la autoconfianza cultural. Especial relevancia se otorga al estudio de los caracteres chinos, la caligrafía (con los utensilios tradicionales de escritura), los modismos, los poemas antiguos, la prosa antigua, las novelas clásicas, los mitos y leyendas, los cuentos populares, los relatos históricos, las fábulas, los aforismos, las costumbres y las fiestas tradicionales.

Todo ello con la finalidad de que el estudiante cultive la autodisciplina, la superación personal, la amabilidad hacia los compañeros de clase, la cortesía hacia los demás, la actitud optimista y una conciencia ideológica sólida para poder cuidar a los demás y contribuir a la sociedad, fortaleciendo sus ideales y creencias, y la mejora de la identidad y el orgullo nacionales.

Lo anterior sin descuidar la mención que realiza el documento respecto a las matemáticas, la geografía, la física, la química y la biología como disciplinas portadoras de la educación cultural tradicional china.

El documento referente a la tradición revolucionaria: su intención es poner de relieve la tradición revolucionaria formada por el PCC en su lucha incansable por la independencia nacional, la liberación del pueblo, la prosperidad del país y la felicidad de sus habitantes durante los últimos cien años, así como mejorar la comprensión de los estudiantes acerca de la nación china, el PCC y el socialismo con características chinas.

El objetivo es cubrir toda la historia revolucionaria y reflejar el contenido principal de la tradición revolucionaria teniendo en cuenta los diversos períodos de revolución, para que las nuevas

generaciones de estudiantes puedan seguir el desarrollo de las tradiciones revolucionarias. Los alumnos deben tener un buen conocimiento de los hechos históricos revolucionarios y acontecimientos clave de diversos periodos (la nueva revolución democrática, la revolución y construcción socialista, la reforma y apertura, y la modernización socialista). Específicamente, por lo que se refiere a los líderes revolucionarios que han hecho contribuciones sobresalientes a la revolución, la construcción y la reforma. También deben tener conocimiento de las reliquias culturales revolucionarias y lugares conmemorativos (Jinggangshan, Zunyi, Yan'an, Xibaipo), aniversarios y ceremonias importantes (la fundación del partido, la fundación del ejército y el aniversario de los mártires) y familiarizarse con la lectura de las obras representativas de héroes revolucionarios y sus biografías, así como los relatos y obras literarias que reflejan los hechos de su vida; adicionalmente, leer las obras que reflejan la gran historia y los acontecimientos importantes del PCC que lidera la revolución, la construcción y la reforma.

En el documento se incide en la comprensión de la estructura y funcionamiento del PCC a modo de fuerza central de liderazgo (a la que califica como rasgo esencial del socialismo con características chinas y la mayor ventaja del sistema socialista con características chinas). Así, cree necesario fortalecer la educación sobre la historia del PCC para que los jóvenes estudiantes entiendan que sin la dirección del PCC, no habría China socialista y no habría socialismo con características chinas. Los estudiantes deben comprender que la intención y misión original del PCC es buscar la felicidad del pueblo chino y buscar el rejuvenecimiento de la nación china; esta es la fuerza motriz fundamental para que el PCC continúe avanzando.

El documento alienta al uso del método consistente en la búsqueda de la verdad a partir de los hechos; es la esencia del marxismo y un método importante de pensar y trabajar para los comunistas chinos. Un espíritu de lucha revolucionaria que debe transmitirse de generación en generación. También formula que el patriotismo deviene un gran estandarte que une a la nación china y es una poderosa fuerza espiritual para el pueblo y la nación chinos para salvaguardar su independencia y dignidad nacionales. En el gran curso de la revolución y la construcción y la reforma, el documento transmite que el PCC ha sido el defensor y el practicante más firme del patriotismo.

En definitiva, el estudiante debe mejorar el sentido de pertenencia, identidad, dignidad y honor relacionados con la nación china; y mejorar la capacidad de mantener la unidad de la patria. El documento arguye que el gran motor de la revolución, la construcción y la reforma de China es el trabajo arduo, la sabiduría y el coraje de todo el PCC y la gente de todos los grupos étnicos del país; así como el resultado del fortalecimiento de los intercambios y la cooperación exteriores sobre la base de la autosuficiencia; esta última y el trabajo duro son armas poderosas importantes para la victoria continua de la revolución.

La historia, según el documento, es el principal vehículo de la educación tradicional revolucionaria; la historia del PCC, la historia de la nueva China, la historia de la reforma y la apertura y la historia del desarrollo socialista juegan un papel insustituible en la educación. La enseñanza de la historia también debe incidir en las luchas revolucionarias del pueblo chino moderno después de las Guerras del Opio, especialmente la Revolución de 1911 y el Movimiento Patriótico del Cuatro de Mayo, el desarrollo del capitalismo nacional y el crecimiento del proletariado, así como el establecimiento de la Internacional Comunista.



adiciones y eludir todo lo obsceno, lo violento y las tendencias insanas (como la adoración del dinero y la afeminación) [31]. Así mismo, los distribuidores de contenidos tendrán que evitar cualquier forma de generar adición, evitar la publicidad a través de celebridades y la recompensa de cualquier tipo de retribución o bonus a los usuarios. El Departamento de Publicidad del Comité Central del PCC trabajará junto con otros departamentos y autoridades locales para la correcta implementación de estas medidas y la imposición de sanciones. Así, el PCC permea el tejido no solo social sino también corporativo, independientemente del tamaño de las empresas y su volumen de activos [32]. El objetivo del PCC es salvaguardar y proteger la salud física y mental de las nuevas generaciones, especialmente bajo las nuevas consignas de rejuvenecimiento nacional, y consolidar el papel reservado a aquellas para el segundo centenario (de la fundación de la república popular) a partir de 2049. Es decir, el PCC no quiere permitir que ninguna corporación se pueda lucrar a costa del futuro de las nuevas generaciones y, por extensión, del país.

## Bibliografía

**Gaceta del gobierno chino** (publicación de normativas y disposiciones) (?????????????, zh?nghuá rén mǐn gònghéguó guówùyuan g?ngbào): [http://www.gov.cn/gongbao/2021/issue\\_9466.htm](http://www.gov.cn/gongbao/2021/issue_9466.htm). En inglés solo está disponible la tabla de contenido: [https://english.www.gov.cn/archive/statecouncilgazette/202111/30/content\\_WS61a5749fc6d0df57f98e5bfe.html](https://english.www.gov.cn/archive/statecouncilgazette/202111/30/content_WS61a5749fc6d0df57f98e5bfe.html)

**OCDE** (2016) "Education in China. A snapshot."; disponible en línea en: <https://www.oecd.org/china/Education-in-China-a-snapshot.pdf>

## Notas

[1] V. <https://www.bloomberg.com/news/articles/2021-04-06/end-of-easy-credit-forces-painful-readjustment-for-china-s-gen-z>

[2] V. <https://www.reuters.com/world/china/china-confirms-for-profit-tutoring-core-school-subjects-isbarred-xinhua-2021-07-24/> y

<https://www.theguardian.com/world/2021/aug/03/chinas-crackdown-on-tutoring-leaves-parents-with-new-problems>

Desde el 18.º Congreso en 2012 China ha puesto también énfasis en la educación privada, siendo un sector que ha tenido una rápida expansión. No hay que confundir la educación privada con el uso de centros privados encaminados al refuerzo de los alumnos de la escuela pública para la superación de los exámenes esenciales.

[3] V. nota de prensa del Ministerio de Educación: [http://en.moe.gov.cn/news/press\\_releases/202105/t20210528\\_534062.html](http://en.moe.gov.cn/news/press_releases/202105/t20210528_534062.html)

[4] La diferente normativa y guías de implementación se pueden consultar (en chino) en los boletines periódicos (de frecuencia mensual) que publica el Ministerio de Educación: [http://www.moe.gov.cn/jyb\\_sjzl/](http://www.moe.gov.cn/jyb_sjzl/)

[5] La duodécima sesión del Comité Permanente del Congreso Nacional del Pueblo revisó la



Dirección General del Ministerio de Educación sobre el Establecimiento del Comité Directivo para la Construcción Integrada de Cursos Ideológicos y Políticos en Universidades, Escuelas Intermedias y Escuelas Primarias del Ministerio de Educación'). Disponible (en chino) en [http://www.moe.gov.cn/srcsite/A13/moe\\_772/202012/t20201216\\_505813.html](http://www.moe.gov.cn/srcsite/A13/moe_772/202012/t20201216_505813.html)

[19] V. [http://www.moe.gov.cn/srcsite/A26/s8001/202107/t20210723\\_546307.html](http://www.moe.gov.cn/srcsite/A26/s8001/202107/t20210723_546307.html)

[20] V. [http://www.xinhuanet.com/english/2018-03/17/c\\_137046261.htm](http://www.xinhuanet.com/english/2018-03/17/c_137046261.htm).

[21] Disponible en: [http://www.moe.gov.cn/srcsite/A08/s7056/202106/t20210602\\_535109.html](http://www.moe.gov.cn/srcsite/A08/s7056/202106/t20210602_535109.html).

Desde la misma circular se puede descargar un documento que versa sobre las peculiaridades específicas de los estudios de Derecho. V. el documento “Estándares nacionales para la calidad de la enseñanza del Derecho (Edición 2021)” (????????????, f?xué lèi jiàoxué zhiliàng guóji? bi?ozh?n).

[22] Disponible (en chino) en: [http://www.moe.gov.cn/srcsite/A26/jcj\\_kcjcg/202012/t20201231\\_508361.html](http://www.moe.gov.cn/srcsite/A26/jcj_kcjcg/202012/t20201231_508361.html)

[23] Respecto al contenido concreto de los cursos de ideología en las universidades, v. a modo de ejemplo: Universidad de Anhui <https://som.aufe.edu.cn/2019/0823/c11144a150078/page.htm> y Universidad Renmin <http://newera.ruc.edu.cn/EN/index.htm>.

[24] Disponible (en chino) en

[http://www.moe.gov.cn/srcsite/A13/moe\\_772/202105/t20210511\\_530840.html](http://www.moe.gov.cn/srcsite/A13/moe_772/202105/t20210511_530840.html)

[25] Disponibles ambos (en chino) en la página web del Ministerio de Educación: [http://www.moe.gov.cn/srcsite/A26/s8001/202102/t20210203\\_512359.html](http://www.moe.gov.cn/srcsite/A26/s8001/202102/t20210203_512359.html)

[26] Es de utilidad el informe de la OCDE 2016 “Education in China. A Snapshot”; disponible en <https://www.oecd.org/china/Education-in-China-a-snapshot.pdf>

[27] V. <https://www.scmp.com/tech/article/3143609/chinese-newspaper-labels-gaming-spiritual-opium-and-calls-out-tencent-fanning>

y

<https://www.efe.com/efe/english/destacada/opium-for-the-government-hobby-others-mobile-gaming-in-china/50000261-4616139>

[28] No han tenido demasiado calado una vez levantada la prohibición debido al desarrollo de las plataformas en línea (el autor de estas líneas tuvo muchas dificultades para encontrar un sitio en el extrarradio lumpen de la capital donde poder adquirir este tipo de *gadgets* y revistas relacionadas, para amigos *teckies* occidentales —previamente, en una provincia del interior, había sufrido las miradas incrédulas y acerbas de dependientes de puntos de venta de prensa a los que acudió desesperado—); con la reciente normativa restrictiva, hay un nuevo *enfriamiento* de la disponibilidad y venta de estas consolas.

**[29]** *Ultraman* se creó hace más de cincuenta años por el estudio japonés Tsuburaya Productions.

**[30]** Y no sólo *Ultraman* (???), sino también *Mi pequeño pony* (??, *xí?o m?*), *Detective Conan* (????, *zh?ntàn k?nán*) e incluso *Pokémon* (???, *b?o k? mèn*g).

**[31]** *Sic. V.*, página *web* del Consejo de Estado, citando a la agencia de noticias Xinhua: [https://english.www.gov.cn/statecouncil/ministries/202109/09/content\\_WS61396250c6d0df57f98dfe70.html](https://english.www.gov.cn/statecouncil/ministries/202109/09/content_WS61396250c6d0df57f98dfe70.html)

**[32]** Hay que tener en cuenta que, por ejemplo, el videojuego ???? (*wángzh? róngyào*; conocido en occidente como 'King of Glory' u 'Honor of Kings'), es un videojuego multijugador en línea del gigante *Tencent Games* que tiene más de 80 millones de jugadores activos diariamente y 200 millones de jugadores activos mensuales; es el juego de descarga gratuita más popular y que obtiene más recaudación del mundo.